

Introducción

Texto • 2 Reyes 17:1-2

1En el año duodécimo de Acaz rey de Judá, comenzó a reinar Oseas hijo de Ela en Samaria sobre Israel; y reinó nueve años.

2E hizo lo malo ante los ojos de Jehová, aunque no como los reyes de Israel que habían sido antes de él.

- Hermanos, Oseas hijo de Ela es rey sobre Samaria, sobre Israel
- Recordemos como Oseas obtuvo el trono, Oseas había conspirado contra su rey Peka
- Oseas lo mato y usurpo el trono en Samaria
- Hizo lo malo ante los ojos de Jehová
- Aunque no fue malo como los previos reyes de Israel, Oseas NO podrá escapar el juicio venidero.
- Veamos...

Texto • 2 Reyes 17:3-4

3Contra éste subió Salmanasar rey de los asirios; y Oseas fue hecho su siervo, y le pagaba tributo.

4Mas el rey de Asiria descubrió que Oseas conspiraba; porque había enviado embajadores a So, rey de Egipto, y no pagaba tributo al rey de Asiria, como lo hacía cada año; por lo que el rey de Asiria le detuvo, y le aprisionó en la casa de la cárcel.

- Hermanos, el pecado de Israel ha llegado a su colmo. Su rebeldía y maldad ha incrementado y el fruto de su pecado, ahora lo cosecharan.
- Recordemos que el rey Tiglat-pileser había puesto a Manahem rey de Israel bajo tributo
- Cuando murió Manahem, su hijo Pekaía tomo el trono
- Y Pekaía fue asesinado por Peka y Peka fue asesinado por Oseas
- Israel había estado bajo el dominio del rey de Asiria, Salmanasar
- Salmanasar era el hijo de Tiglat- pileser
- Oseas tal como Manahem, en tiempo de crisis y gran necesidad no se arrepintió ni busco la ayuda de Dios, sino que busco ayuda del hombre, del rey de Egipto.
- Salmanasar al enterarse de la conspiración de Oseas, lo encarcelo
- Y veamos el tremendo juicio que llego sobre Israel

Texto • 2 Reyes 17:5-6

**5Y el rey de Asiria invadió todo el país, y sitió a Samaria, y estuvo sobre ella tres años.
6En el año nueve de Oseas, el rey de Asiria tomó Samaria, y llevó a Israel cautivo a Asiria, y los puso en Halah, en Habor junto al río Gozán, y en las ciudades de los medos.**

- Salmanasar llevo sobre Israel con todo su ejército y sitio a Samaria
- Israel resistió por tres años, pero era inevitable
- Dios estaba usando a los asirios para traer juicio al pecado de su pueblo
- Dios permitió que los Asirios llevaran cautivos a Israel
- Israel fue llevado cautiva a Asiria de una manera humillante
- Desnudos fueron llevados cienos de millas hasta Asiria, enganchados de sus labios

Amós 4:2-3

**2Jehová el Señor juró por su santidad: He aquí, vienen sobre vosotras días en que os llevarán con ganchos, y a vuestros descendientes con anzuelos de pescador;
3y saldréis por las brechas una tras otra, y seréis echadas del palacio, dice Jehová.**

- Veamos que los asirios dispersaron a los israelitas.
- A unos pusieron **en Halah**
- A otros **en Habor**
- A otros **junto al río Gozán**
- Y a otros **en las ciudades de los medos**
- Esto los hacían con un propósito, esto prevenía que las naciones cautivas se unieran para rebelarse
- Pero también con el propósito de que estas naciones perdieran su identidad nacional. Los mezclaban con otras razas con el propósito de que se asimilaran con otras razas y así perder su identidad nacional. También enviaban a otros pueblos a lugares que conquistaban con el mismo propósito. Esto lo veremos más adelante.
- ¿Por qué esta humillación y devastación de Israel?
- Veamos...

Texto • 2 Reyes 17:7-8

**7Porque los hijos de Israel pecaron contra Jehová su Dios, que los sacó de tierra de Egipto, de bajo la mano de Faraón rey de Egipto, y temieron a dioses ajenos,
8y anduvieron en los estatutos de las naciones que Jehová había lanzado de delante de los hijos de Israel, y en los estatutos que hicieron los reyes de Israel. .**

- ¿Por qué juzgo Dios a su pueblo?
- ¿Por qué saco Dios a su pueblo de su tierra?
- Por su PECADO
- Simple y sencillamente el PECADO
- Quiero que veamos la advertencia de Dios a su pueblo antes que entraran a la tierra prometida.

Deuteronomio 7:1-5

1 Cuando Jehová tu Dios te haya introducido en la tierra en la cual entrarás para tomarla, y haya echado de delante de ti a muchas naciones, al heteo, al gergeseo, al amorreo, al cananeo, al ferezeo, al heveo y al jebuseo, siete naciones mayores y más poderosas que tú, **2** y Jehová tu Dios las haya entregado delante de ti, y las hayas derrotado, las destruirás del todo; no harás con ellas alianza, ni tendrás de ellas misericordia.

3 Y no emparentarás con ellas; no darás tu hija a su hijo, ni tomarás a su hija para tu hijo.

4 Porque desviará a tu hijo de en pos de mí, y servirán a dioses ajenos; y el furor de Jehová se encenderá sobre vosotros, y te destruirá pronto.

5 Mas así habéis de hacer con ellos: sus altares destruiréis, y quebraréis sus estatuas, y destruiréis sus imágenes de Asera, y quemaréis sus esculturas en el fuego.

- Hermanos, cuando Dios exterminó a las naciones cananeas no fue por motivos políticos o por su raza o etnicidad.
- Dios los sacó de Canaán por su conducta, por su estilo de vida
- Por su PECADO
- Y ahora vemos que Israel de igual manera es sacado de la Tierra Prometida por su estilo de vida - **¡Por su PECADO!**
- Veamos cómo vivieron sus vidas en rebeldía a lo que Dios les había mandado.

Texto • 2 Reyes 17:9-12

9 Y los hijos de Israel hicieron secretamente cosas no rectas contra Jehová su Dios, edificándose lugares altos en todas sus ciudades, desde las torres de las atalayas hasta las ciudades fortificadas,

10 y levantaron estatuas e imágenes de Asera en todo collado alto, y debajo de todo árbol frondoso,

11 y quemaron allí incienso en todos los lugares altos, a la manera de las naciones que Jehová había traspuesto de delante de ellos, e hicieron cosas muy malas para provocar a ira a Jehová.

12 Y servían a los ídolos, de los cuales Jehová les había dicho: Vosotros no habéis de hacer esto.

- Israel voluntariamente desechó a Jehová y se hizo sus propios dioses ficticios
- Los adoraron a la manera de las otras naciones
- Se hicieron esclavos de estos dioses falsos y ficticios
- Dios con **GRAN AMOR** quiso sacar a su pueblo de esta idolatría
- Veamos...

Texto • 2 Reyes 17:13-15

13Jehová amonestó entonces a Israel y a Judá por medio de todos los profetas y de todos los videntes, diciendo: **Volveos de vuestros malos caminos, y guardad mis mandamientos y mis ordenanzas, conforme a todas las leyes que yo prescribí a vuestros padres, y que os he enviado por medio de mis siervos los profetas.**

14Mas ellos no obedecieron, antes endurecieron su cerviz, como la cerviz de sus padres, los cuales no creyeron en Jehová su Dios.

15Y desecharon sus estatutos, y el pacto que él había hecho con sus padres, y los testimonios que él había prescrito a ellos; y siguieron la vanidad, y se hicieron vanos, y fueron en pos de las naciones que estaban alrededor de ellos, de las cuales Jehová les había mandado que no hiciesen a la manera de ellas.

- Dios en GRAN AMOR envió a sus profetas para advertir a su pueblo y llevarlos al arrepentimiento
- Pero fueron desobedientes
- **Endurecieron su cerviz** – es decir Israel no quiso someter su cuello al yugo de los preceptos de Dios. Jesús bien dijo – **mi yugo es fácil, y ligera mi carga** – Mateo 11:30
- **Endurecieron su cerviz** - *Era una metáfora de bueyes testarudos que endurecían su cuello para no someterse al yugo.*
- El verso 15 haciendo referencia a Israel dice que siguieron vanidad y se hicieron vanos
- La palabra **vanidad** en el hebreo significa – *aliento o vapor* –
- El diccionario define **vanidad** como – *calidad de lo que no tiene contenido*
- Israel adoro nada y se convirtió en nada¹
- Me gusta como traduce esta porción la NVI - **Se fueron tras ídolos inútiles, de modo que se volvieron inútiles ellos mismos**
- Fueron inútiles al seguir dioses ficticios y falsos
- ¿Resultado?
- Dios los juzgo....

¹ Comentario de David Guzik

Texto • 2 Reyes 17:16-23

16Dejaron todos los mandamientos de Jehová su Dios, y se hicieron imágenes fundidas de dos becerros, y también imágenes de Asera, y adoraron a todo el ejército de los cielos, y sirvieron a Baal;

17e hicieron pasar a sus hijos y a sus hijas por fuego; y se dieron a adivinaciones y agüeros, y se entregaron a hacer lo malo ante los ojos de Jehová, provocándole a ira.

18Jehová, por tanto, se airó en gran manera contra Israel, y los quitó de delante de su rostro; y no quedó sino sólo la tribu de Judá.

19Mas ni aun Judá guardó los mandamientos de Jehová su Dios, sino que anduvieron en los estatutos de Israel, los cuales habían ellos hecho.

20Y desechó Jehová a toda la descendencia de Israel, y los afligió, y los entregó en manos de saqueadores, hasta echarlos de su presencia.

21Porque separó a Israel de la casa de David, y ellos hicieron rey a Jeroboam hijo de Nabat; y Jeroboam apartó a Israel de en pos de Jehová, y les hizo cometer gran pecado.

22Y los hijos de Israel anduvieron en todos los pecados de Jeroboam que él hizo, sin apartarse de ellos,

23hasta que Jehová quitó a Israel de delante de su rostro, como él lo había dicho por medio de todos los profetas sus siervos; e Israel fue llevado cautivo de su tierra a Asiria, hasta hoy.

- Hermanos, aquí vemos descrita **TODA** la **MALDAD** de Israel y de Judá
- Pero también vemos el **AMOR** y la **PACIENCIA** de Dios
- **GRANDE** fue el **PECADO** de Israel
- Pero fue **MÁS GRANDE** el **AMOR** de Dios
- Dios fue **PACIENTE**, espero cerca de 200 años antes de traer su juicio sobre Israel
- El **AMOR** de Dios es paciente y nos busca con **GRAN** pasión y esmero
- Cuando no respondemos como Israel, tengamos por seguro que el juicio de Dios vendrá
- Y cuando viene el juicio de Dios – **Es rápido y firme.**

Texto • 2 Reyes 17:24-26

24Y trajo el rey de Asiria gente de Babilonia, de Cuta, de Ava, de Hamat y de Sefarvaim, y los puso en las ciudades de Samaria, en lugar de los hijos de Israel; y poseyeron a Samaria, y habitaron en sus ciudades.

25Y aconteció al principio, cuando comenzaron a habitar allí, que no temiendo ellos a Jehová, envió Jehová contra ellos leones que los mataban.

26Dijeron, pues, al rey de Asiria: Las gentes que tú trasladaste y pusiste en las ciudades de Samaria, no conocen la ley del Dios de aquella tierra, y él ha echado leones en medio de ellos, y he aquí que los leones los matan, porque no conocen la ley del Dios de la tierra.

- El rey de Asiria pobló Israel con gente de diversas naciones
- Una vez más, para prevenir revueltas de parte de Israel pero también para que Israel se asimilara con otras naciones y perdiera su identidad nacional.
- Que fue lo que sucedió en Samaria, de esta población de parte de los asirios surgieron los Samaritanos.
- Lo cierto es que estos nuevos habitantes no temiendo a Jehová rápidamente fueron matados por leones.

Texto • 2 Reyes 17:27-33

27Y el rey de Asiria mandó, diciendo: Llevad allí a alguno de los sacerdotes que trajisteis de allá, y vaya y habite allí, y les enseñe la ley del Dios del país.

28Y vino uno de los sacerdotes que habían llevado cautivo de Samaria, y habitó en Bet-el, y les enseñó cómo habían de temer a Jehová.

29Pero cada nación se hizo sus dioses, y los pusieron en los templos de los lugares altos que habían hecho los de Samaria; cada nación en su ciudad donde habitaba.

30Los de Babilonia hicieron a Sucot-benot, los de Cuta hicieron a Nergal, y los de Hamat hicieron a Asima.

31Los aveos hicieron a Nibhaz y a Tartac, y los de Sefarvaim quemaban sus hijos en el fuego para adorar a Adramelec y a Anamelec, dioses de Sefarvaim.

32Temían a Jehová, e hicieron del bajo pueblo sacerdotes de los lugares altos, que sacrificaban para ellos en los templos de los lugares altos.

33Temían a Jehová, y honraban a sus dioses, según la costumbre de las naciones de donde habían sido trasladados.

- El rey de Asiria envía a Samaria a un sacerdote de Jehová que había sido llevado cautivo a Asiria para enseñar a los extranjeros de Samaria como temer a Jehová
- Hermanos, recordemos que estos sacerdotes, juntamente con todo Israel fue llevado cautivo por no temer a Jehová
- Y ahora traen a un sacerdote ciego para guiarlos
- Este sacerdote les enseñó como temer a Jehová - **¿Cuál fue el resultado?**

Estos extranjeros paganos adoraron a Jehová pero no dejaban sus costumbres pecaminosas. Adoraban a Dios para apaciguarlo en vez de hacerlo para agradarle, tratándolo como si fuera un amuleto de buena suerte o como otro ídolo para añadir a su colección. Una actitud similar es común en la actualidad. Mucha gente dice creer en Dios mientras que se niega a dejar las actitudes y acciones que Dios denuncia. Dios no puede ser sumado a los valores que ya tenemos. Él debe estar en primer lugar, y Su Palabra debe moldear todas nuestras acciones y actitudes. ²

² Biblia del Diario Vivir

Texto • 2 Reyes 17:34-41

34Hasta hoy hacen como antes: ni temen a Jehová, ni guardan sus estatutos ni sus ordenanzas, ni hacen según la ley y los mandamientos que prescribió Jehová a los hijos de Jacob, al cual puso el nombre de Israel;

35con los cuales Jehová había hecho pacto, y les mandó diciendo: No temeréis a otros dioses, ni los adorareis, ni les serviréis, ni les haréis sacrificios.

36Mas a Jehová, que os sacó de tierra de Egipto con grande poder y brazo extendido, a éste temeréis, y a éste adorareis, y a éste haréis sacrificio.

37Los estatutos y derechos y ley y mandamientos que os dio por escrito, cuidaréis siempre de ponerlos por obra, y no temeréis a dioses ajenos.

38No olvidaréis el pacto que hice con vosotros, ni temeréis a dioses ajenos;

39mas temed a Jehová vuestro Dios, y él os libraré de mano de todos vuestros enemigos.

40Pero ellos no escucharon; antes hicieron según su costumbre antigua.

41Así temieron a Jehová aquellas gentes, y al mismo tiempo sirvieron a sus ídolos; y también sus hijos y sus nietos, según como hicieron sus padres, así hacen hasta hoy.

- Hermanos el verso 34 dice - **Hasta hoy hacen como antes: ni temen a Jehová**
- Este pueblo temió a Dios a su manera
- No aprendió del pasado

Cormac McCarthy dijo – *“Las cicatrices tienen el extraño poder de recordarnos que nuestro pasado es real.”*

Jorge Santayana dijo – *“Aquellos que no aprenden las lecciones de la historia, están condenados a repetirla de nuevo.”*

El filósofo alemán Georg Wilhelm Friedrich Hegel dijo - *“Si la historia nos enseña algo, es que no aprendemos nada.”*

- Hermanos, muchas veces seguimos repitiendo el mismo pecado
- Sabemos el peligro de nuestro pecado, sabemos las consecuencias
- ¡Pero no nos importa!
- Leemos las multitudes de historias en la Palabra de Dios de lo que le sucedió al pueblo de Dios, y ni aun así entendemos.

Hermanos, Judá vio a su hermana Israel ser llevada a cautiverio por los asirios y aun así no aprendió, siguió en sus mismos pecados y 150 años después les paso lo mismo.

Jeremías 3:7-8

7Y dije: Después de hacer todo esto, se volverá a mí; pero no se volvió, y lo vio su hermana la rebelde Judá.

8Ella vio que por haber fornicado la rebelde Israel, yo la había despedido y dado carta de repudio; pero no tuvo temor la rebelde Judá su hermana, sino que también fue ella y fornicó.

- Familia, aprendamos de nuestros errores
- No sigamos repitiendo los mismos errores y pecados
- Démosle nuestra espalda al pecado y volteemos nuestro rostro en arrepentimiento a Dios